

ASPECTOS MEDICOS RELATIVOS A LA AVALANCHA
QUE AFECTO A CHOSICA, PERU, EL 9 DE MARZO 1987

Dr. Renato Tasca/OPS

1. Introducción y Antecedentes

El Perú es un país altamente vulnerable a los desastres naturales. Cada una de sus tres regiones naturales (Costa, Sierra y Selva) se encuentra expuesta a una serie de fenómenos adversos de la naturaleza, y de especial manera a terremotos, inundaciones, sequías, deslizamientos y avalanchas.

En la zona de Sierra Central (donde se ubica la ciudad de Chosica) quizás el fenómeno natural más frecuente y característico sea el "huayco", definido como "corrientes de barro, avalanchas de mezcla de agua y sólidos de variado tipo o tamaño, que descienden por pendientes de terreno pronunciados siguiendo cauces generalmente fijos". (1)

La ciudad de Chosica, a 30 kms. al este de Lima, se asienta en el valle del Río Rimac, a 900 mts. s.n.m. En los últimos 30-40 años, por el enorme incremento demográfico que ha afectado a la ciudad de Lima, Chosica ha aumentado su población de manera desproporcionada y hasta el 90% de la misma vive en pueblos jóvenes. La extensión de las viviendas a quebradas y a cauces de "huaycos" y la desertificación acelerada ha contribuido remarcablemente a que zonas de Chosica se vieran expuestas a un riesgo considerable de ser arrastrados por una avalancha. (2).

2. El impacto

El 9 de Marzo 1987, aproximadamente a las 4 de la tarde, después de unas horas de intensas lluvias una avalancha de lodo y piedras afectó, entre otras, las urbanizaciones de San Miguel, La Rivera, Pedregal Bajo, Rayos del Sol, Santa Rosa de Palle y